
自2月10日于上海东方绿舟训练基地集中以来， 成耀东执教的中
国U21国青队，已经在那里度过了10天。 按照球队方面设想，此次集训
是为了更完整地考察现有球员；另一方面，有着冲击2024巴黎奥运会
预选赛的目标， 这支球队却有可能在新赛季中没有连贯的正式比赛
可踢，不由令人感到一丝彷徨……
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本月8日，中国足协下发了U21国
青队今年首期集训通知，在这份相对
庞大的名单中，包含了50名球员，这不
由令人想到中国男足此前在上海进行
过的多人集训。不过，两者之间还是有
一定区别。
受疫情影响，中国各级国字号队

伍在过去两年中，鲜有出国拉练或与
高水平对手交战的机会，如此特殊时
期中，国青组队打中乙成为当时一个
符合现实情况的设想。

自2020年开始，2001-2002年龄
段的球队连续两年出战中乙联赛，不
过，这些球员当中并不包括所有国内
同龄段的优秀球员，那是因为不少职
业联赛俱乐部还“保留”了一部分球
员，随队征战联赛。对于这样的情况，
国青教练组的态度一直是大开绿灯，
只要能在俱乐部中踢上比赛，就可以
不去国青参赛。无论球员身在哪里，
能有正式比赛得到锻炼，是教练组首
要看重的。

进入2022年后，U21国青的备战
进入到了更关键的阶段，此次招入的
50名球员中，囊括了过去两年随队征
战乙级联赛的球员，和过去两年中大
部分时间身在俱乐部征战职业联赛
的球员。相对而言，出战乙级联赛的
球员由于在队时间较长，教练组对于
他们的情况和状态都比较熟悉，而那
些从俱乐部来的球员，情况要相对参
差不齐一些，通过这次集训，国青方
面除了有考察之意外，还会适时将两

批人进行一些整合，让队员们彼此之
间更加熟悉，这也是为了之后的筛选
做准备。
理论上来说，目前在东方绿舟训

练的这批球员，基本上就将是未来冲
击2024年巴黎奥运会预选赛的主要
班底，未来即便有所调整，应该也只是
个别几个位置上的微调。本次集训将
一直持续到3月5日，在短暂休整过后，
国青还将继续集中，并计划安排一些
比赛来检验队伍。

缺少比赛 成大问题
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大年初一， 中国男足兵败

河内， 一度让国内舆论开始习

惯性地将希望寄托于更为年轻

的一代。 尽管，很多人或许并不

清楚， 在相对年轻的国字号球

队层面， 中国足球其实也已经

落后于亚洲范围内不少对手

了。

几个冰冷的现实是 ，自

2005年之后， 中国国青队伍就

再也没有参加过世青赛。 随着

国青无缘2019年亚青赛正赛 ，

中国国青年龄段的队伍25年来

首次无缘亚青赛正赛。

而就在一年前， 因疫情防

控和航班限制原因， 当时扬科

维奇率领的U22国家队退出了

U23亚洲杯预选赛， 尽管当时

来看， 这样的决定无比遗憾但

确实无奈， 不过其连带的影响

还是明显存在。

表面上球队失去了在今年

亚运会之前一次重要的“练兵”

机会，实际上，诸多亚洲参赛球

队中， 除了带上适龄段球员以

外，也都有不少2001-2002乃至

更小年龄段的球员出征， 而这

批队员也恰恰是各自俱乐部未

来冲击奥运会预选赛的目标人

群。

由于中国队在当届U23亚

洲杯预选赛上没有成绩， 因此

一年后的新一届U23亚洲杯预

选赛暨2024年巴黎奥运会预选

赛上， 现在成耀东率领的这支

U21国青队将面临从低档次的

签位开始进行抽签。

对中国足球而言， 任何一

场国字号球队层面的胜利自然

不是一朝一夕就能获得， 同样

的， 任何一届大赛的结果不尽

如人意， 也必然是一种累积的

结果。 就目前而言，U21国青和

U23国家队能够做的， 也都是

“做好自己”先了。

冲击2024巴黎奥运，国青东方绿舟大练兵

“给脚下！好球！……”正在和队友
互动的人是陶强龙，去年联赛中，他有
两粒进球入账，从个人能力和技术特
点而言，陶强龙一直都是国青队的常
客，只不过，由于众所周知的原因，这
次集训是他时隔一年半后首次重新归
队。
此次集训期间，国青全队都入住

于东方绿舟的度假村酒店，球队所使
用的两片训练场恰好毗邻酒店，步行
不过几分钟时间。但凡没有教学赛安
排的时候，球队通常都会进行上下午
两练。除了陶强龙外，海港球迷比较熟
悉的小将刘祝润此次也一同回归。与
前者一样，刘祝润在去年联赛中也有
不错表现，为球队贡献两粒联赛进球，
而在足协杯赛场上，小刘也有进球入
账。此外，韩东、何龙海也都在各自俱
乐部中有过亮相，另一名来自海港队
的后腰彭号尽管没有在中超联赛出
场，但是在2020年年底跟随海港队出
战了当赛季亚冠小组赛，并且在对阵
全北现代的比赛中首发。

在2020年5月那次违纪事件发生
之前，上述几人都是国青队中的主要
成员，一年半的时间转瞬即逝，不过
留给几人的却是成长的经历。现如
今，他们跟随其他队友一起，投入到

正常备战当中，更重要的是，几人都
需要用表现来为自己争取机会。从国
青教练组的角度来看，日常拆分的两
组训练队伍中，没有主力和替补之
分，昨天下午，球队内部进行了本次
集训以来的首次内部教学赛，目的还
是考察为主。
此次U21国青大部队中，有六名来

自海港俱乐部的年轻球员。除上述提
及的刘祝润和彭号外，还有门将郭通、
阿布拉汗、王海癉以及王逸伟。其中，
阿布拉汗是海港队上赛季的一
大收获，在联赛中有过17次
亮相，还取得了个人中超
处子球。此外，他还和队
友们一起，代表陕
西男足夺得了全
运会男足金

牌。几人中
年纪最小
的，是

2004 年出生的王逸
伟，他也是本次集训期
间整支U21国青中最年
轻的球员，尽管如此，
他也已经随国青出战
了上赛季的中乙联赛，
并有过不错的表现。

50人集训名单 教练组早已“心里有数”

全员集训的同时，国青队上下其
实也有一些“头疼”的事情，那就是缺
少充足的比赛历练。
过去两年中，这支国青队以整建

制的模式征战中乙联赛，旨在锻炼队
伍。数据显示，过去一年中球队先后有
40多名球员在职业联赛的舞台上登场
亮相，也正是因为在联赛中得到机会，
使得其中不少人获得了到国字号队伍
竞争的机会。

随着国内足坛限薪浪潮的来袭，
同时不少俱乐部出于运营方面的压力
导致无力承担原有的参赛花销，一些

年轻球员倒是开始逐渐获得“冒头”机
会，或许这也是所谓的“事物总有两面
性”的局部体现。
在此大背景下，原本是继续打磨

球员实战能力的时候。不过，受疫情和
国家队征战12强赛等因素影响，过去
两个赛季的国内职业联赛的确遭受了
相当程度的冲击，这使得中职联不得
不重新考虑联赛的完整性，而其中之
一的举措，可能就是避免国字号队伍
加入到职业联赛的队伍当中，何况在
国青队中也有不少球员已经逐渐在各
自俱乐部中打上比赛，如果投入到国

青的备战队伍当中，也会对各职业俱
乐部参加联赛造成影响。

但是反过来说，如果国青无法如
预期那样继续征战中乙乃至更高一
级的中甲联赛，那么球队就很有可能
面临未来很长一段时间里没有连贯
正式比赛可踢的窘境，这对于国青备
战未来的奥运预选赛的影响不言而
喻。
基于这种情况，相关方面其实也

有一些不同的意见，一部分声音认为，
安排国青队员“以小打大”组队踢联
赛，其实也并非中国足坛首创，尤其是

对于一些足球低水平且联赛本身并不
完善的地方。一边觉得应该锻炼队伍，
一边觉得应该以联赛为本，一定程度
上而言，中国足球似乎总是在这种来
来回回的自我摇摆中度日，而从未学
会两条腿走路。
当然，对于国青可能无法继续征

战职业联赛的现实，球队乃至中国足
协方面也正在做着其他方向的考虑，
比如更多地安排和联系一些带有教学
赛的拉练等，总而言之，全队上下都渴
望能在条件允许的情况下，让球队得
到更为系统的锻炼。

又落后在
起跑线上？
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去年还能踢中乙，今年面临“无赛可踢”
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